

Proseminar Wintersemester 2025/2026

proseminar winter semester 2025/2026

Titel <i>title</i>	Projektmanagement
Dozentin/Dozent <i>lecturer</i>	Dr. Volker Arendt, Dr. Gerd Kopetsch
Tag/Uhrzeit/Raum <i>weekday/time/room</i>	Samstag, 25.10.2025, 08.11.2025, 15.11.2025, jeweils 8—16 Uhr, M.12.25 Weitere Einzeltermine freitags und samstags werden im Oktober 2025 bekannt gegeben. <i>Further individual dates on Fridays and Saturdays to be announced in October 2025.</i>
Seminarplätze <i>number of participants</i>	25
Termin der ersten Sitzung <i>date of first meeting</i>	Der Termin der ersten Sitzung wird von den Dozenten bekannt gegeben. <i>The date of first meeting to be announced by the lecturers.</i>
Formaler Umfang <i>formal requirements</i>	Seminararbeit (12 Seiten Text, einzeilig), Vortrag <i>Written assignment (12 pages, single-line), presentation</i>
Geplanter Abgabetermin <i>submission of thesis</i>	Den Abgabetermin geben die Dozenten bekannt. <i>The deadline to be announced by the lecturers.</i>

Themenbeschreibung *course description*

Projektmanagement stellt die wichtigste Organisationsform für Unternehmen dar. Im Rahmen des Proseminars werden die Studierenden vollumfänglich in das Projektmanagement eingeführt, da in weiterführenden Veranstaltungen des wirtschaftswissenschaftlichen Studiums diese Thematik vertiefend behandelt wird. Diese Veranstaltung ist die einzige einführende Veranstaltung zu diesem Thema an der Schumpeter School!

Themenbereiche sind unter anderem:

- Definition von Projekten und Projektmanagement
- Organe und Kompetenzregelung in der Projektorganisation
- Definitionsphase: von der Initialisierung zum konkreten Projekt
- Planungsphase: Methoden und Instrumente der Projektplanung
- Realisierungsphase: Freigabe der Arbeitspakete, Projektcontrolling, Dokumentation
- Abschlussphase: Übergabe des Produktes oder der Dienstleistung und Abschlussdokumentation
- Der Projektstrukturplan und seine Entwicklung mit Teilprojekten und Arbeitspaketen
- Termin-, Kapazitäten- und Kostenplanung sowie Risikoanalyse
- Operatives Projektmanagement und -controlling inkl. zweckmäßigen Einsatzes von IT-Tools

Ziel dieses Proseminars ist es, die Studierenden an den Prozess des selbständigen wissenschaftlichen Arbeitens heranzuführen. Darüber hinaus soll das Präsentieren der Arbeitsergebnisse vor einem Auditorium und das Überwinden möglicher innerer Barrieren des freien Redens erlernt werden.

Seminarbegleitend finden Einführungen in die Didaktik & Methodik des Präsentierens, in die Durchführung von Vorträgen und die Nutzung der Bibliothek sowie der Fachdatenbanken zur themenbezogenen Literaturrecherche statt.

HINWEIS: Alle Präsenzveranstaltungen werden als **Blockveranstaltungen zu Randzeiten** während der Woche oder samstags durchgeführt werden. Insbesondere kann Herr Dr. Kopetsch regelmäßige Termine unter der Woche aufgrund seiner beruflichen Verpflichtungen nicht realisieren. Sofern Sie eine Teilnahme zu Randzeiten oder samstags nicht realisieren können oder wollen, dann wählen Sie bitte ein anderes Proseminar.

Project management is the most important form of organization for companies. In the proseminar, students are fully introduced to project management, as this topic is dealt with in greater depth in more advanced courses of the economics degree program. This course is the only introductory course on this topic at the Schumpeter School!

Topics include:

- *Definition of projects and project management*
- *Organs and competence regulation in the project organization*
- *Definition phase: from initialization to the concrete project*
- *Planning phase: methods and instruments of project planning*
- *Realization phase: release of work packages, project controlling, documentation*
- *Closing phase: handover of the product or service and final documentation*
- *The work breakdown structure and its development with sub-projects and work packages*
- *Scheduling, capacity and cost planning as well as risk analysis*
- *Operational project management and controlling, including the appropriate use of IT tools*

The aim of this proseminar is to introduce students to the process of independent scientific work. In addition, students will learn how to present the results of their work in front of an audience and how to overcome any internal barriers to speaking freely.

The seminar is accompanied by introductions to the didactics and methodology of presenting, giving presentations and using the library and specialist databases for subject-related literature research.

NOTE: *All face-to-face courses will be held as **block courses at off-peak times** during the week or on Saturdays. In particular, Dr. Kopetsch cannot make regular appointments during the week due to his professional commitments. If you are unable or unwilling to participate at off-peak times or on Saturdays, please choose another proseminar.*

- Gruppe 4 -